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不忘初心 砥砺前行
文 \姚光南

作者简介：

        姚光南，光电信息科学与工

程 1302 班，曾任团学联主席。

目前保研到集成与纳米光学实验

室，仇旻教授组，方向是等离激

元共振纳米焊接。

    时光荏苒，又是一个夏天，

昨天跟小伙伴跑去毛像旁拍毕业

照。曾在这里看到过许多身着学

士服的师兄师姐，而现在已经轮

到我们。快门落下的瞬间，我不

禁回忆起刚进学校时的情形。

    第一次来到紫金港校区，我

就被学校宽阔的广场，恢弘的建

筑所震撼。尽管在接下来的两年

中，这份震撼慢慢成为司空见惯。

但内心作为浙大人的自豪，兴许

就是从那时开始萌芽。大学的课

程无论是从深度还是广度上都比

高中上了一个台阶，表面上波澜

不惊，然而若是认真钻研，却能

越学越深，这一过程靠的是自身

的兴趣和对时间的合理分配。

    刚进大学我并不清楚这点，

大一做的全部事情就是参加了几

个花花绿绿的社团，以及抱怨学

校 11 点半熄灯太早，都没来得

及玩尽兴。现实以期末考试的形

式打到脸上。高中时觉得，大学

考试只要及格就行。殊不知相比

只看高考成绩的高中，大学是不

会宽容任性的，幡然醒悟什么的

可以有，但是醒来还要背上原先

的低绩点。领悟到这点的我，开

始了慢慢弥补绩点的道路。之前

的经历给了我迷之自信，认为成

绩差是没有认真学，可真正学起

来才发现自己还有很多欠缺。所

幸大一也不算全无收获，最大的

收获就是加入了光电团学联，认

识了很多优秀的学长学姐，选择

专业时，出于自身对物理的偏好

以及对社团的认同。我毫不犹豫

地选择了光电。

    到了大二，许多同学开始考

虑未来，我也在出国和国内深造

的选择中纠结。曾经自己憧憬出

国，但考虑到自己成绩并不突出，

英语也一直是短板。最稳健的选

择显然是拆东墙补西墙：放弃英

语，一心学专业课，争取保研。

大二新增了光电专业课，在教学

的基础上更为偏重实验，也让我

认识到大学的学习不仅在于书本

知识，广义上实践能力，表达才

能，演讲能力，审美水准等软实

力都会多或少和成绩挂钩。大家

的思维都很活跃，出现了很多也

许不算光电特色的“恶竞”现象，

例如大项目只要求完成 A，然而

得分高的同学往往不仅做了 A，

还实现了 B、C 和 D，从某种意

义上说是一件好事，说明学生对

设计课题的老师提出了更高的要

求。

    大三来到玉泉校区，跨越世

代的建筑风格，和道路旁粗壮的

老树，给人以厚重的历史感，可

能是感受到玉泉的学术底蕴和氛

围，我觉得这里比紫金港更像一

所大学。和许多专业不同，光电

大三的专业课内容变得更为繁

复，印象最深的是光电子学，每

每做课后习题，都有授人以鱼，

考人以鱽鱾鲀鱿鲃之感。再加上

有幸当选团学联主席，那段时间

是大学四年最辛苦的，压力山大

的同时也让我得到了锻炼，学会

更为高效的管理自己的时间。遗

憾也有很多，比如没有更多的时

间和精力去参加课程大项目和科

研 family 等等。

    大四伊始便是保研考试，笔

试复习主要靠看书刷题，面试之

前，自己根据 98 上的面试贴和

上一届学长学姐的经验总结了一

些问题，真正考的时候反而觉得

这些用处有限，关键还是看平时

对知识的理解和掌握。尤其是面

试，除了少数学霸，几乎每个人

都会被问到自己不了解的领域，

这个时候一定要保持自信。面试

本身是一种筛选，人非谷歌，你

不会的别人也未必清楚，关键是

要让老师感受到自己知识结构的
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完整。另外还有一个小 tips，其

实大部分老师不指望本科生能对

自己领域有多深的了解。相比专

业内容，他们更关心学生对科研

的兴趣，所以面试上能展现出这

一点的人往往分数更高。

    人生如同确定了初态的运动

方程，在外部扰动和边界条件的

作用下，跌跌撞撞的走过 t 的取

值范围，站在 t0 点回首，也许运

动的方向早已和当初的预设大相

径庭，然而依旧是和从前一样的

函数，不忘初心。对我来说，大

学四年，有收获，也有遗憾。倘

使能以现在的觉悟回到大一，自

己也许能做的更好。用一个词概

括自己的四年就是“求仁得仁”。

自己内心更希望稳定的生活，因

而选择了保研的道路，纵使看到

申到国外名校的同学，内心略有

不甘。但心里也清楚只有脚下的

路才真正适合自己。也祝愿所有

的学弟学妹们，可以沿着自己心

中的道路一直走下去。

When we two parted
In silence and tears,
Half broken-hearted
To serve for years,

Pale grew thy cheek and cold,
Colder thy kiss,

Truly that hour foretold
Sorrow to this!

The dew of the morning
Suck chill or my brow
It felt like the warning

Of what I feel now.
Thy cows are all broken,

And light is thy fame;
I hear thy name spoken,
And share in its shame.

They name thee before me,
A knell to mine ear;

A shudder comes o’er me
Why wert thou so dear?

They know not I knew thee
Who knew thee too well:

Long, long shall I rue thee,
Too deeply to tell.

In secret we met-
In silence I grieve,

That thy heart could forget,
Thy spirit deceive.

If I should meet thee
After long year,

How should I greet thee?
With silence and tears.

昔日依依别，
泪流默无言；
离恨肝肠断，
此别又几年。
冷颊何惨然，
一吻寒更添；
日后伤心事，
此刻已预言。

朝起寒露重，
凛冽凝眉间。
彼时已预告：
悲伤在今天。
山盟今安在？
汝名何轻贱！
吾闻汝名传，
羞愧在人前。

闻汝名声恶，
犹如听丧钟。
不禁心怵惕，
往昔情太浓。
谁知旧日情，
斯人知太深。
绵绵长怀恨，
尽在不言中。

昔日喜幽会，
今朝恨无声。
旧情汝已忘，
疾心遇薄幸。
多年离别后，
抑或再相逢，
相逢何所语？
泪流默无声。

陈锡麟 /译

昔日依依别When We Two Parted

George Gordon Byron 
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一梦二三年
文 \朱炳昭

作者简介：

        朱炳昭 , 男 , 党员 , 光电信息

科学与工程 1302 班 , 曾获国家奖

学金，将赴康奈尔大学攻读博士

学位。

    这是你生命里最好的年纪，

身体健康，亲人安在，现世安稳。

越来越觉得，身边的人愿景都相

似，只是经历不同，判断各异，

以致前路殊途。

    也越来越觉得，判断也是有

惯性的，一条路走了太久，会让

人忘记初衷，心生执念。

    直到毕业才发现，选择也是

督促人成长的重要力量。当选择

出现在你面前的时候，一次又一

次的拿起又放下，反复权衡，耐

心捉摸，渐渐明白了自己要走哪

一条路，成为什么样的人。

    在浙江大学，我结识了许多

志同道合的朋友。来自北方的我，

在浙里并没有广阔的关系网，每

年来浙大的高中同学不过只有一

两个。在大学的氛围下，信息实

是一个非常重要的因素。很多时

候，遇到选择不知怎么办，手足

无措的时候，有一个能够给你提

供经验的学长学姐是一件非常幸

运的事情。更幸运的是，当年学

长组有两位学姐来了光电，她们

为我的选择提供了很多建议，在

有了更多参考的情况下，我避开

了大学里面许多雷区，做出了许

多现在看起来不后悔的决定。在

一无所知的时候，能够获得前辈

的指路，我时常感慨自己的幸运。

    浙江大学是名师荟萃之地。

来大学之前，我潜意识里以为大

学问家是有架子的，没有学术造

诣的人是难以接近的。然而，并

不是。很多通识课上，我会认识

很多有名气的教授，与他们交流

就和朋友之间闲侃一样有趣。甚

至在球场上，你稍一留神：这不

是那什么什么课上的教授么，去

聊两句，他还会多传你几个球。

在选择的迷茫感面前，老师们也

是你最有发言权的指路人，他们

阅历丰富，能给予我们鼓励和支

持。除去教授们之外，负责学生

工作的辅导员老师也是和蔼可亲

的，当你钱包丢失，一切都需要

重头补过的时候，他们会为你提

供最切实际的建议。

    大学里最后悔的事情，就是

没有真正严肃的思考过长远的人

生规划。很多时候，是根据自己

的背景评估“能做什么”，而非 

“想做什么”。甚至，当你下定

决心把理想当做事业，剖开内心

仔细去寻找的时候，却发现已是

洞然无物。究其原因，从高中到

大学，我所做的事情不外于两个

字：遵守。高中时候，高考作为

唯一的评价指标，学习是为了或

者指标上更高的评价。来到大学，

虽然选择更为多样化，但是所追

求的也不过只是新评价体系下的

认同感，重视成绩，努力刷科研，

也是为了在评价体系内为自己的

背景增添砝码。所以在面临毕业

去向选择的时候，我发现自己对

这些问题缺乏思考，不清楚自己

将来希望以什么样的姿态融入社

会，满足自我定位的同时还能被

社会需要。

    学业对于我，还远远没有结

束 ,这一段路的结束 ,也是下一

段旅程的开始 ,有了这四年的历

练和感悟 ,我更有理由相信自己

能够在之后写出生涯最浓墨重彩

的一笔.面对未来,我更加无畏,

前进不必遗憾，若是美好，叫做

精彩；若是失意，叫做经历！

    临别赠言，幸承恩于伟饯；

登高作赋，是所望于群公。
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做最好的自己
文 \朱亮

作者简介：

        朱亮，男，预备党员，光电

信息科学与工程 1302 班，目前直

博到浙江大学系统神经与认知科

学研究所

    浙里的明媚，浙里的琐碎，

伸手似乎尚能触及。如此一天天

烂漫，如此一天天感叹。重要的

不重要的，都随日子阴晴变换。

白驹过隙，转身已成回忆。还记

得当初的青稚懵懂，轻轻洒洒就

驻扎了四年青葱。落在时光角落

的思绪，不知何时能再被拾起。

相逢常在陌生，离别常在熟悉。

而今，青春行走在时间的河岸，

渐行渐远；初夏又至，七月的脚

步越来越近，满身历练后即将走

向门外，是迷茫抑或憧憬，是不

舍抑或洒脱，一切似乎都预想的

到，一切又走的太过无奈。

    每一天，看着这熟悉的校园，

看一看它今天的样子，想一想四

年前它是如何迎来稚气未脱的我

们。走了四年，似乎又回到了起

点。在校的每个日日夜夜，都温

柔如风。 要离开的时候才发现，

自己曾经错过了多少的选择和机

会，又收获了多少的经历和枨触。

    大一的时候，生活是前所未

有的彩色，太多的新鲜感和神秘

感伴随着新环境而来。第一次上

大课的紧促，第一次加入社团组

织的好奇，第一次漫步校园的闲

适，第一次面临挫折失败的落寞，

无数个第一次，是大学全新生活

的开端。

    大二是快速而充实的一年，

青春拔节生长，旺盛得像正在生

长的树，在一步步的抉择中梦想

也一点点接近现实。关于专业的

选择、关于课程的学习、关于社

团组织的各类事项，在匆匆忙忙

中，前进的脚步也未曾中断。

    大三的时候，生活是充满抉

择和深思熟虑的。冷静了下来，

明白自己离未来究竟有多远，并

要为此做出选择：出国，考研，

还是工作，所有与这个决定相关

联的一切都可能会变化。各类科

研活动接踵而来，各门复杂深奥

的专业课程如期而至，生活变得

沉稳起来。

    大四的生活，像有一层薄薄

的灰色。在各种选择里彷徨，每

一个人都忙忙碌碌，一切仿佛一

首没写完的诗，匆匆开始就要匆

匆告别。但那灰色里，却有记忆

闪闪发亮。那些彩色的岁月，凝

成水晶，在忙碌的日子里，它们

是我们的资本，也是我们的慰藉。

    席慕容说过：“如果你肯等

待，所有漂浮不定的云彩，到了

最后，终于都会汇成河流。”登

山则情满于山，观海则意溢于海。

分清了主次，确定了自己一个一

个的小目标之后，便要持之以恒

的付出，将每件事情做到极致。

如果远方呼喊我，我就走向远方，

如果大山召唤我，我就走向大山；

双脚磨破，干脆再让夕阳涂抹小

路，双手划烂，索性就让荆棘变

成杜鹃。未来总是充满了变数，

最重要的就是保持积极向上的心

态以及坚持不懈的努力。没有比

脚更长的路，没有比人更高的山。 

其实人生不过是从光阴中借来的

一段时光，岁月流淌着过去，我

们自己也就把生命镌刻成一个样

子，它成为我们的不朽，成为我

们的墓志铭。现在想来，时间才

是我们最宝贵的东西，是我们用

来竞争的资本，而且它在每个人

上面都是公平的。时间是通用的

货币，而人生便是市场，生活便

是做着各种投资。海水可以漫过

沙滩，却漫不过生命的堤岸。在

追逐黎明的道路上，走过多少崇

山峻岭，便挥洒多少青春的执着

与斑斓。人生长路，需最做好的

自己。
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不负时光

文 \李华兵

——李华兵同学毕业感悟

作者简介：

        李华兵，光电信息科学与工

程 1301 班，担任 1301 班班长，

曾获得国家励志奖学金、舜宇优

秀学生干部奖学金等，目前保研

至光电学院汪凯巍老师课题组

    大学时光如白驹过隙，当年

我拖着行李箱走进大学校园的情

景还恍如隔日，而如今却马上就

要向本科生涯说再见，心中感慨

万分。

    大学刚入校的时候很迷茫，

不知道大学生活是怎样的，也不

知道自己未来要作什么事，心中

只有一个简单的念想：高中老师

描述的整日无所事事的大学时光

不是我想要的，我希望好好利用

起这短暂的四年时光，不负自己

的宝贵青春。

    为了充实自己的大学时光，

大一的时候我先后加入了校学生

会、科学探索者协会、绿社等学

生组织，每一个任务我都认真对

待，尽心尽力，务求做到十全十

美。现在我都还记得大一第一个

国庆假期，我一个人在寝室思考

游戏策划，那种抓耳挠腮了无头

绪的样子直到假期的最后一天。

学业我也尽力抓紧不放松，但并

不像高中那样追求极高的成绩。   

还记得以前的微积分一，每节课

总有一种听天书的感觉，老师也

从不用 PPT，全靠手书，每节课

我都老老实实记笔记，笔记越来

越乱，最后终于什么看不见睡着

了，直到下了课回到寝室，翻看

教材，才知道梦中老师都讲过什

么。回想起来大学四年，似乎大

部分课都是这个节奏，听着听着

就不省人事，然后回去自己看。

    大学四年的课程可谓多如牛

毛，然而给我留下深刻印象的却

没有几个，首先是求是化学班的

普通化学课，当时的我，阴差阳

错把它当成了通识课，恰逢第一

节课老师讲的非常简单，我竟然

就真把他当成了通识课，然后渐

渐的我才知道了这门课的厉害，

我现在还能记起来，看到老师激

情飞扬的讲解，周围同学心领神

会而我一脸懵逼的样子。第二

门课是模电，这门课四个字形

容——惊心动魄，我是第一次真

真实实的感受到了挂科的压力，

现在还能想起来当时期中考试的

时候拿着试卷茫然失措的样子，

明明时间还剩了很多，却无从下

手，最后只拿到 30 多分，被列

入极有可能挂科的行列，好在下

半学期发奋恶补，最后还是拿到

了一个满意的成绩。

    整个大一大二，我的时间几

乎是被平分成为两部分，一半给

了学业，一半给了社团。到了玉

泉之后，情况有了变化，社团渐

渐淡出了我的视线，紫金港那种

活跃的氛围也离我而去，取而代

之的是一种潜心钻研的氛围。

    从大三开始，我的时间从社

团渐渐转到了各种竞赛上，中控

杯、光电设计竞赛等。两个竞赛
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但从结果而言，我们完成的都不

好，但是我们的工作却不可谓不

让人称奇。中控杯我们设计了一

个完全使用步进电机驱动的大尺

寸机械臂以及移动平台，然后将

一个二手笔记本拆的只剩主板，

强行当成嵌入式系统使用，每次

去场地调试，步进电机变速的啁

啾声，机械臂暴力挥舞的场景，

总是最能吸引眼球。然而虽然我

们投入了大量时间，但是因为步

子迈得太大，导致系统极不稳定，

最终效果也非常不好。光电设计

竞赛也是一次很有意思的经历，

我们几个人一起做无人机，从一

开始调通通信，然后到飞机可以

正常升空，然后再到引入反馈，

调节 PID 参数稳定飞机，多少个

不眠之夜历历在目，多少次飞机

炸机，撞到天花板，大家欢声笑

语的场景也浮现在眼前。

    大四保研之后，事情变得更

加杂乱起来，而空闲时间也稍微

多了一些，这一年，受里约奥运

会林李大战的影响，我开始学起

了羽毛球，不得不说这项运动真

是让人着迷，我甚至有一段时间

打的肩膀疼，几乎怀疑是伤到了

肩关节，直到每一拍挥起来都疼，

才休息了一周没去打球。大四的

最后一段时光我留给了毕设，我

的毕设是机器视觉相关领域的，

对这个领域我几乎什么也不懂，

我对代码也不熟，几乎一切都是

从头开始，终于，我还是等到了

收获的季节，我相信我的毕设可

以为我的大学四年画上一个完美

的句号。

    回望大学这四年，我几乎没

有一直很清闲的时光，每一年都

比前一年更忙，虽然很难说我忙

的内容都是很有价值的，但我终

究没有放松对自己的要求，让自

己一直被历练，让自己一直在成

长。但是现在想想以前那样整日

忙忙碌碌的也不是最好，我应该

多留出时间思考总结，留出时间

与朋友相处，留出时间培养自己

的兴趣。今后的时光里，我相信

我会是更好的自己。
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也无风雨也无晴

文 \李屹成

——李屹成同学毕业感悟

作者简介：

        李屹成，男，汉族，共青团员，

浙江大学竺可桢学院混合班，光

电信息科学与工程 1303 班，曾获

国家奖学金、岑可法一等奖学金，

将赴斯坦福大学攻读电子工程系

硕士学位。

    要说回顾大学四年，好像也

没有什么明显的成就，只觉得好

像一直在跟自己对话，不断地在

测试自己能做什么。尽管很多事

情到毕业了也没有想通，但是也

算有了一些知识和方法的积累。

明白了很多事物看似高大上，只

是因为这些事物背后的人们把事

物高大上的一面放大了给人看，

而背后的许多漏洞，在没有亲自

经历过之前是想象不出的。

    到大学的最后阶段，特别是

科研和申请交织的季节过完后，

我好像很强烈地觉得技术究竟是

不如人重要的。一个人能力再强，

也是做不成事情的，真正重要的

步骤在于找人，找比自己聪明的

人，比自己境界高的人，一起做

事。从这个意义上说，我对这四

年在竺院和光电的生活感到有一

点遗憾。花了太多的时间做自己

的事情，而失去了很多认识更聪

明的人的机会。

    既然是毕业特刊，还是试着

回顾一下四年的心态吧。大一大

二的时候，基本上是在不断地超

越自己的欣喜当中成长。特别开

心自己好像能做那么多事。而且

觉得这世界上有那么多好事，找

一些喜欢做的，把它做好，应该

很容易吧。那时候是在一个“线

性期”，即付出多少努力，基本

上就可以等比例地做好多少事

情。不管过多久，我都会怀念线

性期的开阔感：把自己的日程排

得不能再满，迅速地掌握大量的

知识，组织上百人的活动，在深

夜计划未来。仿佛那就是我理想

中的大学生活。

    有线性期当然就有饱和期，

有瓶颈期。到了玉泉之后，开始

发现有些事情，无论怎样努力都

做不到满意。失败是不可避免的。

我在大学的前两年半没有遭遇什

么失败，所有事情都是凭借计划

好的努力，在计划好的时间实现

计划好的目标。后来我终于有幸

经历了一些实实在在的失败。那

段时期确实是难受的。特别是当

你看到一些不公平的迹象，你会

怀疑努力的意义。会觉得“我本

应该怎么怎么样”，会觉得世界

亏欠了你什么。但大家都知道，

这种故事最终都会让人明白，世

界没有亏欠任何人。失败让人看

到更多更深刻的东西。跌至谷底

的时候，反而有机会看清周围，

有机会反思自己的心态。在炼丹

炉里将要焚烧殆尽的时候，反而

有机会得到新生。这一阶段想了

很多事情，想到如果自己终将一

事无成该怎么度过一生。同时读
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到的最重要的书是刘晓庆的《人

生不怕从头再来》。明白了很多

看似合理的追求其实非常空虚。

明白了在生活变得毫无意义的时

候其实也有好的活法。明白了人

生苦短，在开始追求某样东西之

前真的要想好是不是在随大流。

    后来好像如愿申请到了不错

的学校，科研的方向感和能力也

明显提高了。从某种意义上，可

以说是度过了瓶颈期。困难的时

候我当然没有放弃，但是我更愿

意把瓶颈期的结束归结于自然发

生。环境也在变，有时候你保持

原状，也会被推着前进。但是需

要记住，即使所有事情看起来都

让人不满意，也不能和自己过不

去。然后慢慢地就会开始感恩。

我到大四最后一个学期的时候，

开始觉得玉泉其实也是挺可爱

的。开始感受到虽然做的事情不

那么令自己满意，但自己还是有

很多收获，而这些收获和学院、

导师给的教导、资源是分不开的。

也明白了“凡事做得比别人厉害”

并不是快乐的源泉。真正带来快

乐的更可能是生活中看似很寻常

的人和事，一些小细节。没有什

么是理所当然的。在这个无常世

界里，能遇到合得来的人，好好

地说说话，就已经很好了。这四

年可以说是一个接受平凡的过

程。也算是和自己和解了。

    说了所有的这些，没有特别

的难过，也没有特别的欣慰。毕

竟生活的隐喻是环环相扣的，就

好像你可以在一长串二进制信息

前面加一个 1，也可以加一个 0，

所有现在的理解，都可能被未来

的事情彻底地推翻。

    祝福我的老师与同学们。

骊歌
改编自《友谊地久天长》

文 \ 华文宪

骊歌初动，离情辘辘，

惊惜韶光匆促，

毋忘所训，谨遵所嘱，

从今知行弥笃；

更愿诸君，矢勤矢勇，

指戈长白山麓，

去矣男儿，切莫踟躇，

矢志复兴民族。

怀昔叙首，朝夕同堂，

亲爱兮未能忘；

今朝隔别，天各一方，

山高兮水又长；

依稀往事，费煞思量，

一思兮一心伤；

前途茫茫，何时相见，

相见兮在何方。
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在浙里走过

文 \毛央泱

——毛央泱同学毕业感悟

作者简介：

        毛央泱，光电信息科学与工

程 1302 班，曾获浙江大学三等奖

学金，浙江大学优秀毕业生，将

赴加州大学洛杉矶分校读研。

    去年夏天总在路边看到一些

穿着学士服拍毕业照的人，于是

心里就会想，到那时候自己会是

怎样的心情。随之一眨眼就到了

我要和浙大说再见的时候。一直

到大四都觉得毕业似乎很遥远，

谈论起高考也总还觉得历历在

目，却走到了这样一个路口，要

和之前挥手告别，开启一个崭新

的人生篇章。

    带着高考发挥不错甚至有些

超常的喜悦，来到浙大。大一的

时候不知道自己接下来会学什么

专业，认认真真地学习每一门课。

选择光电单纯是因为觉得它是传

统和创新前沿的结合，神秘又优

雅。说来也很奇怪，高中时候对

物理毫无办法的我，最后竟然选

择了光电。

    在大学期间遇到了很多很好

的老师。有在我们 SRTP 中期答

辩不如意时没有责怪我们，反而

一直安慰我们一直做的很好的尹

文言老师；有在我做实验的时候

身体不舒服，会拿热水和巧克力

让我回去好好休息的张磊老师；

也有在我做毕业设计时常督促我

认真给我提意见的郭欣老师。我

特别庆幸在我学着去做科研的时

候可以遇到这些耐心指点我的老

师，也是因为他们我觉得实验室

不是一个冷冰冰的名词，而是一

个温暖的存在。

    从刚上大学起，就给自己定

下了研究生要出国的计划。出国

也是贯穿我整个大学生涯的关键

词。在大一结束的暑假我就开始

学托福，闷热又漫长的暑假一个

人待在寝室里，每天早起去上课，

晚上又一个人背单词或者看剧打

发时间。第一次考试是拖了很久

之后的四月，考完脑子一片空白，

然后哭了，因为知道离目标还有

很远。大二和大三也在学业中一

直穿插着学托福，考托福，学

GRE，考 GRE，每次考不出的时候

我都会想，要不不要出国了，在

国内读研好了。可是，我付出了

这么久的又算什么呢？又继续练

口语练听力，学到累的时候就去

操场上疯狂跑圈。托福一直陪我

到大四上，也终于考出了令人满

意的分数，这场战役实在太艰难。

    大学有过两次出国交换的经

历，一次是大二暑假去 UCB 的暑

期课程交换，还有一次是去 UCD

的暑期科研交流。我认为这两次

经历于我而言都是弥足珍贵的。

在伯克利的夏天每周上的课不算

多，对我来说却也特别繁重，因

为选了一门和本地学生一起上的



14·求是之光

历史文化类课，每一次课后我都

要反复地看资料，努力去理解。

因为有文化的差异，有一些文化

幽默的梗无法理解，我主动地向

本校的学生请教。在戴维斯的夏

天每天都待在办公室或者实验室

里，跟教授一起做实验，或者自

己撰写论文。和外国人交流有时

候特别困难，特别是英语非母语

国家的人，我们就边猜边理解，

慢慢地融入他们。来这里访问的

土耳其教授每天百倍努力的精神

更是激励着我。

    大四的申请的时候，确定自

己的意向以及收集足够多的信息

是最重要的两件事情。我确定了

自己不读博以及暂时不想转专业

之后，就开始自己写文书，自己

填申请表，自己做自己的中介。

最终收到了 UCLA, UMICH, UCSD, 

UBC, UoT, NWU, UPEnn 等学校的

offer，并选择了自己一直钟情

的UCLA，选择了阳光灿烂的加州。

  再见，浙大。以后我会变得更

好的。

    2017 年 7 月，华沙大学研制

出一种微型紫外波段飞秒脉冲三

倍频器，其效率比原有设备高出

三倍，但外形仅有指尖大小。激

光效率的提高得益于从红外到紫

外波段变频过程的全局优化。

    虽然先进的激光技术已经能

够覆盖更宽的光谱区域，但是大

约 300nm 的紫外波段激光仍然难

以实现，特别是制造高强度的短

脉冲紫外激光更是难上加难。通

常，科学家通过非线性的变频器，

将近红外激光脉冲转换成紫外激

光脉冲。但是变频器的调整极其

复杂，而且其转换效率只有 10％

左右。

    华沙大学的研究人员已经研

制了一种转换效率超过 30％的

微型三倍频器，通过级联二阶倍

频器使得单束激光聚焦，以产生

华沙大学研制新型紫
外飞秒脉冲激光器

246fs 的紫外脉冲。通过对非线

性和双折射介质中聚焦的宽带光

场的传播过程进行三维建模，就

能够实现这种超小型高效变频器

的设计。

    研究人员开发了一个名为

Hussar 的开源仿真软件，这让没

有设计经验的用户也能够对多束

激光脉冲的传播进行精确三维仿

真。

    仿真软件开发者 Tomasz 

Kardas 说：“一旦我们定义了输

入脉冲的参数，例如脉冲能量、

持续时间和空间光束轮廓，软件

就能够搜索出最佳的非线性晶体

厚度、光束尺寸、束腰位置等设

计指标。令我们惊讶的是，我们

按照软件搜索出的设计指标搭建

激光器，并测量了其性能，根据

实验测得的紫外脉冲与仿真结果

几乎完全相同。实验与仿真结果

的一致程度在非线性光学中是相

当罕见的。”

    将三倍频的效率提高到 30％

以上只是研究的第一步。研究人

员正在设法将设备的体积不断缩

小，目前使用的三倍频器并非一

个整体组件，还是由实验室中的

众多组件搭建而成的。

    三倍频器的设计者之一

Pawel Wnuk 称：“实际上，在所

有的组件中，一英寸大小的金属

支撑架就是整个设备中最大的部

分。因此，三倍频器原型的总体

积比以往的设计小了 1000 倍。”
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天地逆旅，一叶孤舟

文 \吴言

——吴言同学毕业感悟

作者简介：

        吴言，女，汉，共青团员，

光电信息科学与工程 1303 班，曾

获浙江省光电竞赛三等奖。将赴

南加州大学攻读电子工程硕士学

位。

    前几天是我浙120周年校庆，

和朋友们穿着刚到手的学士服去

紫金港拍照。我们嘲笑学士服难

看的蝙蝠袖和太平洋肩宽；我们

豪言若干年后作为知名校友回来

故地重游。仿佛永远年轻，仿佛

没有毕业在即的离愁。

    呵，班长让我写写经历，讲

讲故事。这么大了，谁能没有点

故事呢！只是，故事里的人都逐

渐地散了吧！人与人，就像是一

个个圆圈，相离相切相交，最后

极少极少能够同心，大部分仍然

相离。于是在一次次告别中明白，

夫天地者，万物之逆旅；光阴者，

百代之过客，而你我身无长物，

系一叶之孤舟，天涯此身。

    生命如此短暂，对于我的大

学四年，我可以遗憾的说我没有

足够认真地学习，但我不后悔，

因为我觉得还挺精彩的。我是一

个没什么大的梦想的人，或者说

我想的，我都去做了。大学期间，

我学习了珠宝鉴赏、考古、高尔

夫球、击剑、调酒等等。浙江大

学真的是一个很好的平台，有许

多神奇的选修课，再不济，这里

是杭州，总有地方可以学习你想

学习的东西。

    我有一个朋友，是杭州某影

视公司的编导，有一天晚上突然

问我愿不愿意去电影剧组当场

记，并且由于时间赶，最好当天

给答复。一开始我内心是拒绝的，

因为这意味着我要请十天的假，

而且当时大三，正是课业最紧的

时候。并且我也不知道这个电影

剧组正不正规，有没有那些娱乐

小报里所说的龌龊事情。但是，

拍电影诶，这种玄幻的，和我日

常的生活扯不上一点关系的事

情，真的好想试试看！想做就去

做，我重新预约了当时几个光学

实验的时间，再给担心我安全的
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父母做思想工作，最后再给几个

任课老师写邮件，给系主任打假

条。

    那十天，真的是起早贪黑，

最少时一天只有 3个小时的睡眠

时间，但当我真的见证灯光组、

道具组、摄影组以及演员是怎么

通力合作，把一条条通告上的文

字演变成画面时，还是觉得很值

得。以及在这个过程中我发现学

习光电简直太棒了，我可以和灯

光老师讨论怎么通过变化色温和

亮度，在晚上拍出白天的感觉，

可以和摄影老师讨论景深和光圈

大小的关系，可以和化妆老师学

习化妆时如何运用颜色加减的方

法。

    十天后回到校园，真的仿佛

是从一个世界回到另一个世界。

沉下心学习，去实验室，去自习

室，规律地作息。有的时候，那

不起波澜的平静生活真的很难

熬，还想着那些刺激的事情，那

些光怪陆离，于是去夜爬泰山，

去跳伞，去攀岩，去浮潜。后来

师兄暗示我最近怎么实验室来得

少了，才想起以前一个老师的告

诫：少年人总爱追求刺激的挑战，

却不知道坚持地做一件事才是最

大的挑战。说个笑话，那位老师

在东三教了十几年书，天天一成

不变的办公室，大食堂，图书馆，

甚至不知道医学院边上有个食

堂。

    说了很久废话，我到底想表

达什么呢？大家来读浙大，也许

有梦想，也许没梦想。读了光电，

也许有人喜欢，有人不喜欢。那

就去做自己喜欢的事情，想做的

事情，即使不知道自己喜欢做什

么，多试试肯定没错。有人或许

会阻止你，会评论你，但是这是

我的生活呀，我的喜悦可以分享

给你，我的锅我自己背。生命不

止眼前的苟且，还有诗和远方。

在我看来，诗和远方并没有多好，

因为去了远方，发现不过是换个

地方苟且，但自远方归来，眼前

的苟且也可以成为诗篇。

    最后，也许有人想知道我这

个胡乱灌毒鸡汤的人的下场，嗯，

我真的没有很认真读书，托福也

考了很多次，最后去南加大读研，

可能并不光鲜，以后也成不了知

名校友，但是我其实也不是很在

意，有意义的事情自有人孜孜以

求，我去做有趣的事，苟且的活

出平凡的人生。

2017 年 7 月于求是园
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毕业感想

文 \罗钱鑫

作者简介：

        罗钱鑫，光电信息科学与工

程 1301 班，目前大四，毕业后准

备工作。

    时光荏苒，青春行走在时间

的河岸，渐行渐远。初夏又至，

七月的脚步越来越近，转眼四年

的大学生活即将结束，又要开始

新的征程。在这里，我度过了人

生青春纯真的四年，忘怀的四年，

这将成为我人生美好的回忆。

    这四年中，学校中的许多教

授孜孜不倦的教育着我们，把知

识的火炬传递给我们，为我将来

的工作打下了基础。他们是一盏

盏明灯，指引着我未来前行的方

向。

    在这里，我认识了来自五湖

四海的大学同学。大家聚到这里，

也是一种缘份。四年同窗，相儒

以沫，岂是几个字能将它们一一

叙来。友情是财富，在我今后的

几十年中，它将伴随着我，直至

我生命的尽头。

    从紫金港校区到玉泉校区，

两个不同的校区，两种不同的风

景，紫金港校区有更现代化的教

学设施，代表着学校与时俱进的

教育观念，而玉泉校区的那古朴

的教学楼则象征着浙江大学百年

坚守的校训“求是创新”。

    机会如同时间一样，对任何

人都是公平的，关键在于能否将

机会抓住。当机会来临时，如果

没有实力，那便也只会白白丧失

良机而已。在闲瑕之余，我不断

充实自己，提高自己的文学素养，

提高自己的认知水平。学校的图

书馆给了我成长的精神食粮，充

实了我的大学生活。每当下晚自

习的时候，一个人走在校园里，

望着路灯下的时而长时而短的身

影，心里畅想着未来，不免产生

对未来的无限向往。

    大学给我们提供了展现自我

的自由与空间，同时也给予羽翼

未丰的我们以呵护，为将来能够

自由地在天空遨翔磨炼着我们的

翅膀。在大学中，我懂得了坚持、

懂得了努力、懂得了拼搏、懂得

了付出、懂得了放弃……是你架

起了走向成熟的桥梁，为我步入

社会作好铺垫。

    也许我曾经有些失误，也许

曾经迷失过方向，也许曾经滞留

在某处没有前行，也许曾经有过

让老师失望。这许许多多的不足

之处，将与那些曾经不愉快的事，

徜徉在我历史的长河中，经过时

间的洗礼，经过回忆的洗涤。当

再次回想时，嘴角的微笑便是对

此的最好诠释。

    生活是实实在在的，每一个

人都很普通，很平凡。梦想就像

天空里可以远飞的风筝，但追求

过高也难免于飘零，所以，还是

脚踏实地的好。也许别离的时候，

抱着简单的行囊说，好像落了什

么东西，又想不起来是什么。也

许，这种隐隐的失落会陪伴我很

长一段时间。我的这一段青春，

这些同路人，我们携手创造的一

个时代，这些我最珍贵的，我怎

么也带不走了，它永远的留在了

校园里。

   “不经一番寒彻骨，怎得梅

花扑鼻香？”其实走过的路并非

全是坦途。在学习生活中，我们

都会不可避免地遇到一些困难和
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挫折。然而当面对困难与挫折时，

我们应当敢于拼搏，勇于向上攀

登，不应该自暴自弃，怨天尤人，

更不应该生活在那自己所幻化出

来的五光十色的自我解脱的肥皂

泡中蹉跎岁月，虚度自己的青春

年华。“挫折是一份财富，经历

是一份拥有，不是自己的，就别

再勉强 !”

　  总之，向着自己的目标前进，

充实的过好每一天，只要心中无

悔，便是成功。而成才而言，则

是一个漫长积累的过程，必须要

执着进取，踏实奋斗，才有能够

品尝成功的喜悦。人在不同的时

期会有不同的观点和想法，但这

只是形式上的改变，其基础却已

深深扎根于思维深处，是再难改

变的。在以后的生活中，积极向

上，笑对人生将是我的原则和动

力，爱国爱家，踏实进取则是我

人生成才的基石。

    人生最美好的大学生活就要

永远的划上句号了，并将随着时

间的流逝，成为回忆。在今后的

漫漫长路中，大学生活将是我永

远美好的回忆。它是我生命的一

个里程碑，记载着我的一段最为

美丽和宝贵的人生。七月，我将

远行，带着对母校的深深眷恋和

对未来的无限憧憬，告别我的学

生时代。如今掉头一去是风吹黑

发，也许回首再来，已是雪满白

头了！昨天毕竟短暂，明天才是

永远，前方的道路依然会有很多

荆棘，未来的日子未必就是风和

日丽，但我坚信，海阔凭鱼跃，

天高任鸟飞，让我们一起期待明

天会更好，期待母校的明天更美

好！

　  大多数人发脾气不是因为你

错了，90% 是因为你让他下不来

台了。没有人喜欢和能够马上接

受与自己意见不同的人，或者相

悖的意见。

　　当你处于一个糟糕的境遇的

时候，装着坚强，不在乎，就能

让所有人察觉不出什么来？这其

实只是在欺骗自己，给自己一个

心理安慰和暗示罢了。

　　弱势时，真正的兴奋剂不是

自我心理暗示和催眠。那会让所

有人看出你是一个绣花枕头，从

而让你的处境变得更加糟糕。

　　弱势是由两种可能造成的：

你被上司、老板、同事误解，虽

然你是对的，但是大家认为你的

做法是错误的——这就将你处于

一个弱势的状态下；你的确是错

的，或者说你的过错给大家带来

的困惑和难题，让你没有办法不

弱势。

　　成因有区别，对待即不一样。

不变的是，想要摆脱这个局面，

你必须要做些什么，重新得到大

家正面的认可。

　　没有人喜欢和能够马上接受

与自己意见不同的人，或者相悖

的意见。这需要你很巧妙地去改

变他们，那么，你能做的，就是

先截断他的怒火——当他认为你

错的时候。你可以用开玩笑的口

吻让他暂停。

　　大多数人发脾气不是因为你

错了，90% 是因为你让他下不来

台了。遇到实在难以调和的时候，

你可以什么都不说，拎包先走，

给大家一个彼此冷静的空间。

　　遇到刚愎自用的，坚持的人

怎么办？我一直觉得，大多数职

业人，做到一个层次，还是灵活、

聪明的。真的遇到刚愎自用的人，

难以说服，那么你也可以趁机跳

出弱势的状态。你可以说：“那

么好，我现在就去做。如果遇到

问题，咱们再商量。”

　　说只是普通阶段的技巧，高

端一些的，是笑着说，一定要笑

着说。表现宽容其实也是一种强

势自信的表现。说话要有技巧：

我会按照你说的去做，但是出错

你别怪我。语气很委屈，其实这

是一个为未来的铺垫。

　　话说在前面，我照你的去做，

出了问题，是不是证明了当初我

其实没错，而且我是很委屈地去

做的。你给了别人面子，别人也

会给你面子，而且你又有远见性，

比较正确，这个时候，别人怎么

还会把你当弱势一方看呢？

　　如果真的是自己错了，那么

别强撑了。我的建议是，直接认

错第一时间道歉。

　　告诉对方，真的对不起，但

事情到现在这个地步，我已经知

道错了。你发脾气也无济于事，

对事情没有什么改变性。我相信，

在你指出后，我能做得更好。

　　每个上司、公司，都会需要

一个不断成长的人。虚心请教对

方，你该怎么办。只有不断成长，

虚心请教，才能让你摆脱缺点，

变成一个强势的职场人。

逆袭

佚名
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时光如水，生命如歌
文 \马彬泽

作者简介：

        马彬泽，光电信息科学与工

程 1301 班，目前已保研到集成与

纳米光子学实验室，仇旻教授组，

目前去了微纳加工。

    四年的大学时光转瞬即逝，

犹如细细淌过的水流，无声无息，

却又在记忆的岩石上拍打出永恒

的印记，谱写着难以忘怀的生命

之曲。

    和每一个大学生一样，我们

每个人的四年生活平凡而又普

通，但是对于自己却又有着与众

不同的独特意义。此时此刻，大

一入学时踏入浙江大学校门的那

一刻的情景仍然记忆犹新。开放

的校园，热情的同学，鳞次栉比

的楼宇校舍，清新宜人的草木鲜

花，每一处每一地都用着她兼容

并包的胸怀欢迎着来自五湖四海

的莘莘学子。初入大学，时时处

处充满着新奇的味道，广阔无垠

的校园，种类繁多的课程，各式

各样的活动，都值得我去细细探

索，渐渐体验，自由地选择着自

己喜欢的方向上发展成长。由于

大一阶段基本上还处在熟悉生活

和学习基础的时期，大家基本上

都在一起修读着微积分、线性代

数、工程图学等公共基础类课程，

经常互相讨论交流，虽然这些必

修课程枯燥又繁难，但是作为今

后专业学习的基础，还是需要学

好学扎实，因而即使面对进入大

学突如其来的自由和放纵，在课

程面前仍然需要我们恢复理智和

耐心，认真地学好它们。当然，

在学习之余，我们可以根据我们

的兴趣，选择加入社团和学生组

织，跟一群志同道合的同学们一

起玩耍成长，比如组织一场声势

浩大的音乐 party，进行一次历

练坚韧的长途毅行。跟兴趣相投

的人在一起，跟不同专业不同性

格的人在一起，我们会彼此相长，

互为补偿，充实着我们的课余生

活，快乐并进步着。

    进入大二一切的新奇有趣都

变得比以往更有深意，专业的取

舍需要我们认真而长远的深思熟

虑，光电作为光机电算相结合的

信息类专业不仅符合今后对于综

合类人才的培养需求，而且还是

未来新兴科技产业发展的巨大支

柱，这促使我选择了光电专业作

为今后的发展和成长方向。专业

的确定，让我不能再像大一一样

随意放松，需要认真考虑怎样能
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够在这个方向上面学有所成，满

足方向所需的要求，因而课程上

的选择不再是仅仅依托兴趣，还

要考虑所需的能力，专业基础课

的加入也需要我在课业上投入更

多的时间，不再是可以只是应对

考试，而是要切切实实地从实用

角度出发，学习专业所需的知识

和能力。此外，社团的发展和时

间的调配使得我需要考虑是否应

该继续留下，时间精力作为一种

有限的资源需要我认真地计算投

入产出。

    大三，从紫金港搬到玉泉之

后，清净的校园环境带给我一种

学术圣堂的崇敬感。有了专属的

教学楼和研究基地，公共课和社

团活动的减少使得我们可以专心

进行专业课程的学习和巩固。尤

其是当专业课程不单单需要我们

学习掌握理论基础，还要我们进

行项目实践。比如微机原理的课

程设计、光电应用实验的无人机

项目，都需要我们在课本理论学

习之余进行大胆的创新构想和大

量的测试实验，大家充分发挥着

各自的才智创意，将项目改造成

功能众多、美观实用的作品，在

满足基本的项目要求的基础上，

大家依据实际的需求增加了很多

实用有趣的拓展功能，大大拓展

了项目的应用范围和前景。

    进入大四之后，毕业之后的

去向成为了每个人不得不马上考

虑的现实问题。保研、考研、出

国和就业每一条道路都有着其无

限的可能性，大家在准备了三年

的基础上要在自身条件情况下选

择出自己最想走也最适合走的道

路。我有幸保研进入了仇旻老师

组进行微纳加工的技术研究，在

大四阶段就可以提前进入实验当

中学习各种仪器的操作流程，微

纳领域的前沿知识以及先进的实

验技术手段等等，让我可以深刻

地了解这个方向上的各种知识和

方法，并能够依据可见的发展前

景安排今后的学习和研究工作，

为研究生阶段打下一定的基础，

为了具备独立实施项目的能力。

可以说，在大四就如同新入大一

时一般，每个人又重新面临了新

的人生选择阶段，这是一个新的

开始。

    大学的时光充实但又短暂，

时间的水流在一次次难忘的校园

经历中精雕细琢出了一个个充满

个性而各怀才华的学子，并随着

岁月的轮盘迈入下一个值得挑战

的人生旅途。

    丛林中有一只犰狳，她的名

字叫迪亚曼蒂。

　　迪亚曼蒂非常难过，因为她

不喜欢自己的容貌。她全身都覆

盖着鳞甲，而且长着巨大的爪子。

　　一天，迪亚曼蒂正在丛林中

觅食，突然看到一只鹿。鹿看上

去十分养眼，不仅长着时髦的腿、

棕色的大眼睛，而且身上还长有

美丽的花纹。

　　迪亚曼蒂快步上前，想向鹿

诉说一下自己的苦闷，但她发出

了很大的动静。鹿听到后，飞快

地跑到更茂密的丛林深处，躲藏

起来。

　　“就因为我长得太丑，谁也

不愿与我交朋友！”迪亚曼蒂气

愤地高声说。想起自己总是独来

独往，她感到十分委屈，情不自

禁地哭了。

　　鹿听到后，又回到她的身边：

“别哭了，我刚才躲藏起来，是

因为我以为你是猎人呢。”

　　“猎人？”迪亚曼蒂不再哭

泣，很不解地问，“你长得这样

完美，为何还要害怕猎人呢？”

　　“你不明白，完美也是一种

危险！”鹿深深地叹了口气，“正

因为我长得完美，才引得所有猎

人竞相追捕。他们极贪婪，都想

要我的角、我的皮毛，甚至我的

全身。”

　　迪亚曼蒂若有所思地点了点

头。她突然领悟到，正是这令自

己苦恼不堪的外表使自己一直未

受到猎人的伤害。她没有再向鹿

诉说自己的苦闷，兴高采烈地又

去觅食了。

完美也是危险

佚名
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慢慢走不要急
文 \张梦玥 

作者简介：

        张梦玥，光电信息科学与工

程 1302 班，目前已保研到光检测

所，林斌教授组，方向是机器视

觉。

    马上就要毕业了呢，但是我

不打算感叹四年的时间过得多么

快，因为这四年中的分分秒秒我

都有在慢慢成长。或者说，对我

而言，大一刚入学的自己和现在

的自己果然还是完全不同的两个

人，所以并没有时间一晃而过的

实感。

    还记得大一入学的时候，因

为被调剂，我成为了一个没有存

在感的医学生，学着不喜欢也不

讨厌的化学生物。某次做化学实

验时，容量瓶狠狠得划破了我的

手指，血流了整个手掌。在校医

院，我认真地想了很多。我真的

喜欢读医吗？我能够坚持啃下一

本本专业书吗？最重要的是，我

有承担别人生命的勇气吗？

    最后，我还是没办法给自己

肯定的答案。“果然还是要听从

内心呀，不能得过且过”，这么

想着，我开始做起跨大类确认专

业的准备。了解了很多，也尝试

了很多，最后幸运得成功进入了

光电。虽然一开始对光电、工信

的大家一无所知，但是团学联的

一些任务、班里的一些工作让大

家都认识了我。慢慢的，我好像

变得越来越有存在感了呢。

    如果说大一是思考自我、大

二是寻找存在的话，那大三就是

努力学习了吧。大二的模电让我

跌倒谷底之后，我像黑化一样努

力学习。虽然没有别人聪明，虽

然经常犯懒幻想，但是渐渐地我

好像找到了提高成绩的方法。期

中期末的刷夜也好、向学长姐求

救也好，“不择手段”也好，感

觉努力的自己有时候像一个恶

魔。看到 GPA 慢慢提高了，我又

觉得变成恶魔也没关系。

    于是终于进入了大四，关键

词是：自信。大四开学的保研报

名，我纠结了很久，最后还是决

定报名并顺利通过了笔试面试。

大四的一年，我几乎都在实习、

考驾照、玩乐、拔牙中度过。但

是不一样的是，我已经完全不是

大一时畏畏缩缩的自己了，却是

相信自己什么都做得到、什么地

方都能到达、什么都不害怕的元

气少女。

    回顾整个本科，要说庆幸的

事情，大概有两个，一是半路开

始辅修日语，并坚持到了最后，

本来规划去日本留学，但是在做

决定之前去了一趟东京，并改变

了心意。第二是转了专业，可以

说很大程度改变了人生轨迹，不

后悔；要说遗憾的事情，果然还

是没有谈过恋爱吧，不过那是努

力也没办法的事情呢。
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一些决定与感受
文 \吴文达

作者简介：

        吴文达，中共预备党员，光

电信息科学与工程 1302 班，考研

至中国科学院长春光学精密机械

与物理研究所

    刚从长春回来，吕老师说，

你写一篇稿子吧，讲讲大学，谈

谈考研，给下一届的学子们提供

一些经验。当时我很诧异，学院

有太多优秀的同学，他们应该比

我更适合为大家提供建议，或是

有关学习科研，或是有关待人接

物。在这些方面，我做的并不突

出。然而婉拒无果。真要写点什

么，就当回顾四年的大学生活吧，

能给诸位一点启发，也未可知。

    事实上，当初选择浙大，有

大多半是基于其综合实力和知名

度，以及一些地域上的原因。学

科类别纷繁复杂，信息来源途径

匮乏，这样的选择，对当时思维

仅仅局限于理化生小天地的我来

说，有一定的困难。所以报一所

985、211 名校，是最为稳妥以及

理性的做法。选择浙大是带有风

险的，我的高考分数在浙大只能

进入到医学试验班，但是对于医

学相关专业，出于某些原因我非

常抵触，唯一的解决方案是抓住

大二跨类确认的机会。同时母亲

希望我能在省内的高校求学，我

无法忽视她的意愿，加之名校效

应的驱动，浙大在众多选项中脱

颖而出。

    这是我做的第一个将会对个

人未来产生深远影响的决定。第

二个决定，是选择了光电学院。

当时的初步想法，是从医学转到

工科，因此需要兼顾双方面的大

类课程。那个阶段应该是四年来

功课压力最大的时候，每一科的

成绩都至关重要，以至于丝毫不

敢松懈。就这样坚持到了大一春

学期，到了确认专业的时候，各

院各系不遗余力地宣传，举办宣

讲会，参观实验室等等。但是这

一次，我倒是让直觉做了一回主，

虽然直觉的认识后来证明与现实

存在差距。光学作为一门现代科

学，给我的印象，可以概括为神

秘，高端，具有极强的科研价值。

抱着尝试新兴事物的心态，我就

来了。

    做出读研的决定不是很难。

继续深造在光电学院似乎成了一

个传统，当然也是有客观原因的。

学院开设的课程涉猎广泛，却同

时带来了无法在某个领域深入探

究的尴尬。不过不排除一部分非

常优秀的同学，他们将课余时间

几乎都用于学习和实践具体技术

的提升。就像我的室友一样，热

爱编程和微机系统，并在这方面

投入了大量精力。因此，他有足

够的实力去获得具有高技能要求

同时高薪资的工作机会，最终选

择了就业。对于大部分人来说，

深造是有必要的。有的同学选择

出国留学，我对此了解甚少，无

法做更多解读。另一种选择就是
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读研，应吕老师的要求，这一块

就多讲一些。

    进入研究生群体无外是保送

和统考两种方式，相对来说前者

较为轻松，但有绩点的要求。本

专业保送名额大约占专业总人数

的 20%，具体到光电学院是 25 人

左右。考虑到每年出国的人数以

及差额复试，前三年学业成绩排

名前60的同学都有望通过初试，

而且 CET6，学科竞赛以及优秀团

员等，会在初试有相应的加分。

当时我没意识到自己能获得复试

资格，面试之前没有做任何准备，

最终在复试中与保研名额失之交

臂。所以对于未来有志于保送研

究生的同学，应对自己的绩点排

名有较为准确的估计，利用大三

暑期对主要专业课进行复习。从

我参与的复试来看，这些课程包

括物光，应光，微机以及光电子。

当然，平时的学习最为重要，如

果能在学业绩点方面做得足够优

秀，也就不存在这些困扰。

    保研失败，意味着参加全国

研究生统考成为了唯一途径。准

备考研需要毅力和勇气，这里面

的种种滋味留待诸位慢慢体会，

不过可以从每天人满为患的图书

馆以及自习室窥见一斑。然而经

历了先前的事件以及一些个人原

因，我曾一蹶不振，重新振作已

经是半个多月之后的事了。当然

振作不需要太多理由，秋招到了

末期，已经没有太多的选项让我

犹豫。

    接着就要说到长光所。研究

所负责招生的老师曾多次来学院

进行宣传，这一次为我们具体讲

解了他们的招生政策。长光所隶

属于中科院，科研实力毋庸置疑，

当然招生上的劣势也显而易见。

首先地域问题就令很多南方的同

学望而却步；其次研究所重科研，

读研的学业压力大，而且不存在

大学校园丰富的校园生活。所以

当我提出报考光机所的想法，母

亲是不太乐意的，虽然在我看来，

上述的缺点并不是难以接受。然

而一个现实的问题摆在眼前，一

段时间的荒废，以及往年光电学

院苛刻的录取分数，使报考本院

存在着极大的不确定性。渐渐地，

光机所成为了合理的选择。

    最后一个要提的大学阶段的

重要抉择，我想留给我的入党经

历。严格意义上来说，这不能算

是抉择，更应该说水到渠成。加

入中国共产党的历程，伴随着的

是个人思想上的成熟以及对党不

断深刻的理解。我们能从各种渠

道了解到党的相关信息，对党的

认识有正有误，对党的评价有褒

有贬。无论是极尽溢美之词，还

是一昧刻意贬损，都带有强烈的

个人主观主义色彩，这些言论，

极易让人产生莫名的偏见，这种

偏见潜移默化，甚至不易被自己

察觉。所以各位想要入党的同学，

希望你们大家首先对党有自己的

理解，再考虑是否加入我们。

    接下来，我有一些感受想和

大家分享。

    进入大学以来，也算参加了

一些科研项目以及学科竞赛，包

括 SRTP，以及你们将来可能会接

触到的光电设计竞赛和大学生电

设竞赛。希望你们对这些给予更

多的重视，尽量在这之中多学一

点，多做一点。其中自然有锻炼

实践应用能力方面的考量，更加

现实的是，这些都会成为你履历

上具有吸引力的部分，甚至在各

种面试中，你的科研经历很容易

成为加分项。所以大学四年，拿

几份获奖证书还是非常实用的。

    许多课程都有对应的实验课

时，甚至学院专门开设了一些实

验课程。如果可能，尽量在实验

前完成预习。实验课的设置，原

意是对重点知识的巩固，然而不

加预习就参加实验，大部分人对

实验内容无法理解，更谈不上接

受。当然，大多数人由于各种原

因，认为实验课无需重视。我曾

经也抱着这样的想法，然而现在

还蛮后悔的。

    有一些隐藏能力，还是要建

议大家有意识的去培养的。首先

是获取信息的能力，这里的信息

涵盖各方各面，包括学科知识，

新闻动态，各种通知，而其中很

大的一块，是可以从他人那里得

到的消息，经验以及观点等等。

信息获取的及时、正确、有效与

否，关系到个人对事件的判断，

抉择以及处理。另一项能力，是

个人表达。这同样涉及到多方面，

课堂展示，回答问题，各种面试，

甚至于最近风靡的天天狼人杀游

戏，个人的表达能力显得举足轻

重。如何推翻他人的观点，或者

让他人接受你的观点，这是一门

艺术。

    最后还有一点忠告，那就是

所谓远离寝室。别让一个睡觉的

地方占据你太多的时间，实在不

想学习，出去骑骑车，逛逛西湖

也是好的。这一方面我说不了太

多，因为自己同样深受其害，一

位受害者的痛诉，诸位还信得过

吧。

    言尽于此，望珍重。
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回首四年
文 \于重之

个人简介：

        于重之，光电信息科学与工

程 1304 班，准备去哥伦比亚大学

的电子信息工程学系读 MS。在

本科期间，主要跟随光电工程研

究所的匡翠方教授进行荧光超分

辨成像方面的研究。

    光阴似箭，日月如梭。不知

不觉中，在浙大的四年时光也行

将走到尾声。回首望去，当初青

涩的我坐车来到杭州，初识浙大

的记忆还历历在目，恍如昨日。

仍然记得第一次见到紫金港那么

大的校园时的惊叹，第一次在高

峰去休闲吃饭的手忙脚乱，第一

次上数学分析时的一脸懵逼，第

一次上橡皮艇连人带船进了启真

湖。一路走来，我在浙大经历了

太多的第一次，留下了太多宝贵

的回忆。

    大一的时候刚进大学，一切

对我来说都是新鲜的。因为进入

到了一个新的阶段，很多事情对

我来说都很新鲜，虽然有选专业

的压力和来自身边众多优秀的同

学的紧迫感，但刚刚经历过高考

后暑假的我，还是没能快速的进

入角色。记得大一的时候，我进

了许多社团，参加了许多的活动，

认识了许多有趣的人，碰见了许

多有趣的事。让我知道，原来大

学和高中时如此的不同，大学有

着如此多的可能，如此丰富多彩

的生活。虽然没有把很多精力放

在学习上，但是成绩倒也没有特

别不好，虽然和学霸没法比，可

是也并没有引起我的足够重视。

就这样浑浑噩噩的度过了大一，

并且打算继续浑浑噩噩的度过大

二。

    随着一些比较难的专业课逐

渐加入进来，我的成绩变得我自

己都看不下去了。模电，场波与

应光的成绩悲惨到我自己都不想

看。一边是丰富多彩的所谓大学

生活，一边是自己不给力的成绩

和来自身边一个个大神们的无形

压力。这时我才第一次了解到，

在大学，更加自由和丰富的生活

选择的背后，是对自己的选择负

责任的能力。只有能够在众多的

诱惑面前，保持理智，做出最符

合自己的理想和追求，对自己的

前途和人生负责的选择，才能过

一个对未来真正有意义，有帮助

的大学生活。

    对我来说，大三真的是努力

的一年。因为之前太浪，基础知

识拉下了很多，并且也没有什么

真的拿得出手的经历。所以初上

大三，我就下定决心一定要好好

学习，把成绩搞上去的同时，尽

可能多的参加科研活动，提升自

己的软背景。另外因为想要出国，

所以还打算尽可能在大四之前把

GT 考出来。有了自己的目标和计

划，感觉自己在大三整个就换了
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一个人一样，再也不会在深夜和

一众好友流连于校外，不会在中

午才起床，不会每次作业都是拖

到最后一刻才草草写完。大三一

年，教三 340 成了我最熟悉的地

方，只要我没课 340也没在上课，

我就会去坐在 340 内自习。虽然

开始也有烦躁和不适应，但是过

了一个月之后，当我再次坐在

340，闻着教室里面熟悉的味道，

看着窗外熟悉的绿树，打开已经

被翻得翻了角的书，突然喜欢上

了这种安静读书学习的感觉。

    而在科研方面，真的要感谢

匡翠方老师和唐龙华老师，匡老

师是我从大三下学期开始跟着做

超分辨成像方面的研究的。在短

短的几个月时间里，匡老师非常

认真的带我从一个对这个领域基

本没什么了解的小白，变成了有

初步了解的新人，并且带我发表

了一篇论文，还在国际会议上做

了报告。极大地提升了我的申请

背景。而唐老师是我的 SRTP 导

师，唐老师的方向主要是生物光

子学，在科研过程中需要做大量

的实验。在整个SRTP项目过程中，

唐老师不厌其烦的和我们解释科

研过程中需要用到的化学和生物

背景，并且热心的对我的实验方

案提出各种恳切的建议。能在本

科阶段，遇到像匡老师和唐老师

这样对学生认真负责的老师，现

在想来真的是我的荣幸。

    经过了艰苦奋斗的大三，大

四就是检验之前努力的成果的时

候了。在申请过程中，因为我选

择的是给我提供指导，但是具体

事情都还是我自己做的留学中介

公司，所以当保研的同学们已经

开始浪的飞起的时候，我还是会

在办公室或者图书馆一遍遍的修

改文书简历，一遍遍的和我的导

师，学长，同学们沟通，尽可能

的将最好的自己呈献给我想去的

学校。由于经常需要和美国的人

联系，所以在那几个月里，我已

经数不清有多少次和别人 skype

到天明，然后迷迷糊糊的上床睡

一会之后再起来继续干活。这个

过程虽然很艰难，但是回首看去，

也正是这个不断地挖掘自己，思

考人生的过程让我对自己有了更

加深刻地了解和认识，并且更加

的清楚了自己想要的是什么。也

就是在经历了这个过程之后，我

才深刻的明白了为什么那么多学

长学姐都和我说，留学申请 DIY

是一个很好的选择。虽然最后的

申请结果和各位大神比起来还是

云泥之别，不过这也是因为自己

大一大二确实是太水了，最后能

去哥大读书，也算是对于自己的

努力有了一个交代。

    我想，人的一生中可能有很

多的 4年，但是像大学这样，有

着如此多的可能，并且可以做如

此多的选择去实现各种各样的梦

想的 4年可能只有一个。我很庆

幸当时在高考前报志愿的时候，

选择了浙江大学，在选专业的时

候又选择了光电系。这一个个的

选择，让我在大学中经历了多种

的生活，在不断地尝试中明白了

自己真正的理想，并且明白了如

何才能让自己不断地努力行进在

实现自己梦想的道路上。

    最后，祝大家学业顺利，前

程似锦！祝各位学弟学妹们也能

度过一个丰富而有意义的大学旅

途！
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毕业寄语
文 \龚启航

作者简介：
        龚启航，男，汉族，共青团
员，光电信息科学与工程 1303 班，
曾获一等学业奖学金，二等学业
奖学金，永平奖学金，全国大学
生光电设计竞赛一等奖等奖项，
将赴清华大学精仪系攻读光学工
程硕士学位。

    时光荏苒，日月如梭，大学

生活如白驹过隙，忽然而已。回

望大学四年的学习生活，虽不算

刻苦勤奋但也算是认认真真。在

刚刚踏入求是园的时候，我充满

了对大学生活的好奇，但是在生

活一段时间后，我发现其实大学

与高中并无二致，一样需要上课，

一样有社团活动，可能唯一的区

别就在于自己拥有了更多的自由

吧。因此在我的定义中，大学便

是更加自由的高中，所以在学习

每一门课程的时候，我仍会和高

中一样，会认真完成老师布置的

各种教学任务，会尽量学懂课堂

上的每个知识点。当然，付出并

不一定有收获，尤其是当课程拥

有正态分布的时候，大一上期的

很多通识课程我都被“正态”了，

绩点自然也不甚理想。但是在大

一下期的时候，可能是由于熟悉

了大学课程的套路，我的成绩有

了突飞猛进的提升，并依靠下期

的优异成绩获得了大一学年的一

等学业奖学金。在选择专业时我

毫不犹豫地选择了光电系，原因

很简单，我想回成都去光电所工

作。就这样，我成为了光电系的

一员。在大二到大四的学习也和

大一一样，虽从不去自习，但是

也尽量去学懂每一门课程，也都

还取得了不错的成绩，获得了两

次二等学业奖学金。总的来看我

觉得大学的学习相对于高中来讲

真的很简单，不需要付出很多努

力，只需要拥有认真的学习态度

即可。

    在大学期间，我觉得有两件

事情对我大学生涯有很重大的影

响。一个是参加全国大学生光电

设计竞赛。另一个则是保研清华。

当初选择参加光电竞赛的原因很

简单，只是想和室友一起干件大

事。就这样我和两个室友组成了

骚气的“光电三杰”队，我们的

赛题是单透镜构成的最佳成像系

统，评价标准就是看谁的分
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辨率高。在竞赛初期，我们的进

展也是很慢的，虽然有校赛同学

积累的经验，但是我们也没有找

到一个很简单易行的方法，因为

很多方法需要很精密的仪器才能

完成，在仅有一个多月时间的情

况下，几乎是不可能完成的。后

来室友提出在校赛时有的小组利

用亚像素的方法取得了一定的效

果，但是亚像素要求探测器每次

仅移动半个像素，在校赛时加工

的移动装置的精度完全不能满足

需求。后来在讨论方案时，我们

灵机一动想到可以利用物像共轭

的关系，不移动探测器而通过移

动物体来等效地使得像相对探测

器移动半个像素，由于物像存在

一定的放大率，因此对于像需要

移动半个像素距离即几微米，对

于物就是几十微米。这样对装置

的精度要求就大大降低了，实验

室常见的五维调节架就能够满足

这一需求。在提出这一方法后我

们的进度突飞猛进，分辨率一周

之内提高了接近 3倍。就是靠着

这一个小小的灵感，我们小组最

终取得了国赛一等奖。其实，我

觉得在国赛中，收获最大的不是

那一纸奖状，而是每次解决困难

时的喜悦。

    在大三期末大四上期的时候

开始了保研的事宜。在最初时我

是想留校的，这样女票只要保研

到浙大就行，并且以女票的实力

保研到浙大应该是轻松加愉快。

但是天有不测风云，女票参加浙

大夏令营被表刷，最后被北大和

上交录取了，最终选择了北大。

因此我只能在北京选择一所学校

了，否则又得异地了，由于当时

完全没有保外的准备，因此并未

参加任何外校的夏令营，只能参

加 9月举行的面试。当时经过权

衡之后选择了清华的精仪系光学

工程专业。虽然同样是光学工程

但是在面试的时候我明显感到他

们的侧重点与我们系不同，精仪

系很注重应用，例如有个面试问

题是问，如何将圆形高斯光束整

形成分布均匀的方形光束，这个

问题书本上从来没有提及过，但

是只要认真做过实验应该是不难

回答的。其实回想起来，保研清

华完全是意料之外，但是如果大

家考虑保外校的话一定要提前做

好准备并积极参加夏令营，这样

成功几率会大大提高。

    总的来看大学四年，我学到

了很多也成长了很多，希望大家

不要浪费美好的大学时光，或许

你不需要很勤奋，但是至少应该

拥有认真的态度，这样大学的生

活才不会毫无意义。在即将毕业

时，也希望大家认真考虑，做好

计划，并为之而努力，给大学生

活画上完美的句号。
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念
文 \季冠博

作者简介：
        乔冠博，光电信息科学与工
程 1304 班，考研至中国科学院
长春光学精密机械与物理研究所

    毕业，既沉重又轻松。沉重，

是对过去的不舍；轻松，则是对

未来的向往。

    独自走在校园的小路上，晚

风拂面，微凉。大学四年就要结

束了，仿佛一名老人行将走入迟

暮，心中不免有些荒凉，患得而

又患失。一念及此，我就知道，

我已经犯了保守主义错误，这是

因为我对现状安然，对未来不解

以及对未知恐惧。瞬间有些释然，

今天的结束是为了拥抱明天的开

始。

    两边的树木轻轻摇曳，飞鸟

归巢，静谧。回顾这四年来，自

己受大学养成教育的影响十分巨

大。忽然间想起了自己骑行时的

冒雨前行，马拉松时的坚持向前，

微电影时的激情洋溢，做项目时

的认真负责，课程任务时的精诚

合作，科研时的严谨认真等等。

不可否认，四年来的林林总总，

都对我人生观价值观的树立起到

了重要的作用。浙大传承百年的

求是精神，也逐渐成为我的核心

理念。无论生活中还是学习中遇

见了问题，我都会去寻求一个“是

什么”和“为什么”，接受事实，

并从实际中找到解决问题的方

法。

    路边的毛主席像静静伫立，

像是在向我招手，又好像是在告

别夕阳。高大伟岸的毛主席像似

乎在告诉同学们要包举宇内，成

为具有国际视野的未来领导者。

而近年来，一种关于大学的说法

喧嚣尘上——大学培养更加精致

的利己主义者。思念至此，我不

禁有些顿足，想起一些报道和事

情似乎是在印证这一说法。顿足

良久，才发现这是一个辩证问题。

利己本身无可厚非，利人则更为
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人所称道。古人云：穷则独善其

身，达则兼济天下。利己和利人

互为唇齿，相互依存。只望我辈

勿忘利人。

    不知不觉间走到了图书馆

前，在竺可桢校长像面前驻足，

不禁想起了竺校长的两个问题。

作为竺校长入学时对学生提出的

问题，奈何在毕业之际才能明确

答复，确实汗颜。曾几何时，每

每有人问起为什么上大学时，我

的回答都是“开阔视野、增加学

识、丰富人生”，后来才发现，

这只是大学的我给予的回答。高

中时代的我，之所以要进入大学，

抛开父母老师的教诲，是困顿之

中寻求一个“变”字。穷则变，

变则通，通则久。对于“毕业后

要做一个什么样的人”这个问题，

我只能用竺校长对我辈的要求作

为目标——“公忠坚毅，能担当

大任，主持风尚，转移国运”。

初次在图书馆看到这几个大字

时，只是觉得大气磅礴，后来细

细品味，才发现它包含了对我们

“立身、立业、立德、立行”的

要求，不可谓不高，这将成为我

一生的追求。

    回程的路上经过教三，无意

间瞥见侧门旁的两株枫树。每年

秋天的时候，它的叶子都会变成

火红一样的颜色，引得很多人拍

照观赏。然而好景不长，过不到

两周，它的枝叶就会败落，留得

一地的残枝败叶，不堪入目。此

时再见到这两棵已经枝繁叶茂的

枫树，蓦然之间，察觉到它们枝

叶每年掉落再生长，而它身后的

教三，每年都有人新来到这里，

也有人离开。它们都如同自然规

律一般来来回回，并且都留下了

自己的身影，一个在照片里，而

另一个则在记忆里。

    分离，是为了更好地相遇。

浙江大学，在未来的某日，我们

再见。

打破谐振“时间带宽极限”百年魔咒
    光电学院郑晓东老师合作完
成的最新研究成果“Breaking 
Lorentz reciprocity  to 
overcome the time-bandwidth 
limit in physics and 
engineering”于 2017 年 6 月 23
日在国际顶级期刊《Science》
发表。

    众所周知 ，谐振是光、电、
声波、机械等相关领域的共有的
现象。例如，激光谐振腔，各种
波导等。

    谐振腔等储存能量的时间反
比于它的带宽，或者说，存储能
力的时间与系统带宽的乘积是固
定的，即存在一个“时间带宽极
限”。

    一百多年来，宽极限规律从
来没有被挑战过，物理学家和工
程师一直据此来设计和构建光
学、声学、电子谐振系统。

    从微纳 /慢光波导，到原子
/分子结构中的振动关系，所有
类型的谐振腔，晶体振荡器等等，
都被时间带宽极限所限制。

    该论文所给出的解决途径是
设计了一种波包进出时间非对称
的谐振系统打破洛伦兹互易性以
克服物理和工程中的时间带宽极
限。
    什么是洛仑兹互易定理呢？
它是电磁场的基本定理，在线性
和各向同性的媒质中，如果互换
源点和观察点的位置而不改变源
量，则在新观察点的场就等于互

换前在原观察点的场。

    如果把谐振腔比喻为一间屋
子，传统的谐振腔设计就像是一
排人在门口荡秋千，从屋里和屋
外看过去是一样的，都是一排人
从屋外荡到屋内，再从屋内荡到
屋外，有互易性，秋千荡得越快，
人在屋内停留的时间就越短。

文章所提出的方案是，让人以极
快的速度并排荡入屋内，而向屋
外荡时就不再并排，而是以很慢
的速度依次按顺序向外回荡。

    利用控制能量以不同的速率
进入和离开谐振腔的方法，设计
进、出时间非对称的谐振腔，成
功打破了一百多年来限制谐振器
设计的“时间带宽极限”。
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江南无所有，聊赠一枝春
文 \李炜

作者简介：
        李炜，女，汉族，共青团员，
光电信息科学与工程 1303 班，
保研至浙江大学光电学院攻读硕
士学位。

    倒数着毕业的日子，大概是

一种闲适的伤感。不知道怎么跟

大家分享我这乏善可陈的四年。

高中的天仿佛只有教室的天花板

和家里头顶的台灯。在这样的天

空下我说自己要做超人，不知道

怎么成为超人，但是想飞得特别

高。

    无论是考试前怎么看都学不

会的知识，还是干跺脚下决心也

提不上去的绩点，抑或是面试时

被问得目瞪口呆的无助，都告诉

我，你成为不了超人。记得我面

试后第一次知道面试被面哭是真

的会发生的，在公交车上给寝室

长哭着打电话问我应该怎么办，

去的路上还摔了一跤膝盖上都是

血，当时觉得自己全世界第一惨。

    在实验室每一句问师兄都小

心翼翼，因为怕给他添麻烦。有

一天跟我聊天的时候，他说，你

觉得我现在跟老板的关系怎么

样，我说好像很好。他说那是现

在，原来不是这样。要想改变别

人对你的态度，你要持续不懈一

直地努力，拥有别人不能缺少的

实力，这也是你说话的底气。

    说到这里你觉得我可能该讲

一个励志的故事了，我经过怎么

样的努力，达到了怎么样的成就，

可惜并没有。我面试最终没有过，

后来又投了四五十份实习，表刷

面刷。从开始跟着师兄，一直到

我离开实验室，都是一个麻烦精。

有时候你不努力一下，真的不知

道天赋有多重要。虽然你做得不

够好，但是你身边的人都做得特

别好呢。

    来到浙大，真的认识了很多

很厉害的人。我佩服那些极端聪

明的人，他们可能做题永远会比

我少五行，遇到新的事物总是会

以令人惊叹的速度领会甚至发现

规律，甚至对文史哲学的了解都

比我深一层。尤其是遇到挑战时

眼睛里闪烁着的热情和灵动，让

你知道，啊，原来世界上还有这

样的人。在这个美貌可以用化妆

和整容来粉饰的年代，天生智慧

是多么地令人羡慕都羡慕不来。

这种智慧真的令人着迷。小的时

候问大家想长大以后想成为什

么，很多人都说，想成为科学家。

长大后发现身边真的有很多人即

将成为科学家，酷到不行。

    为了证明这不是一篇毒鸡

汤，实习被拒是因为投的方向不

对口，没有公司会因为想让你来

学习而招你。我一个人拎着行李

跑得老远，现在在一家小创业公

司实习，想着以后就可以去大公

司了吧。周围厉害的人特别多，

但是只要你足够努力，也可以成

为厉害的人，平心而论我也没有

全力以赴。平庸的大学四年，让

我长了很多见识，以前觉得只要

我想要，什么都可以做到，现在

发现不是这样的。

    但是我至始至终还是相信自

己，但是我还是一如既往地，想

成为超人。

    我不知道这篇文章可以被多

少人看到，相信各位已经做过或

者迟早要面对人生的重大选择，

走向不同的路。聪明的人固然比

普通人得到一些东西要容易很

多，如果可能的话，我希望聪明

的人可以不要一直乘着顺风顺水

的人生，不会被惰性和物欲所奴

役，永远怀着对未知事物的挑战

和善良，用热忱把智慧转换成这

个世界的进步。说的就是你们。

    莫问前程事，飒然沙上蓬。

    言尽于此，与君共勉。
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感恩光电——光电科学与工程学
院成立 65 周年庆典大会发言

文 \黄玉佳

作者简介：
      黄玉佳，光电信息科学与工
程 1304 班，排名为光电学院第
一名。作为负责人完成大学生省
级 科 技 创 新 项 目 一 项。2015 年
9 月进入国家重点实验室超分辨
光学显微实验室开展研究，目前
已发表 SCI 论文第一作者（共同
一作）三篇，并撰写 Elsevier 出
版社约稿书籍超分辨显微章节。
2016 年 7 月 ~9 月赴美国加州大
学洛杉矶分校（UCLA）参加科
研训练，负责“无透镜全息成像
的 GPU 平台实现”项目，大幅减
少 CPU 运行时间。毕业后将赴
加州理工大学攻读博士学位。

    尊敬的各位领导来宾，亲爱

的校友，敬爱的老师，亲爱的同

学们，大家下午好！

   我叫黄玉佳，是光电学院的

2013 级本科生。非常荣幸今天

能够站在这里，在浙江大学 120

周年校庆及光电学院 65 岁生日

之际，献上一份真挚的祝福。首

先，我要向一直以来关心光电学

院发展的各级领导、海内外校友

和所有老师致以最崇高的敬意和

最诚挚的感谢，对出席庆典大

会的各位领导、嘉宾、校友和

各界朋友表示最热烈的欢迎。

    今年是我在浙大、在光电学

院度过的第四年。四年很长，使

我从一个懵懂无知的女孩成长为

怀揣梦想的大学生，逐步明确着

自己的人生方向。未来我将奔赴

加州理工学院继续科研生涯，力

争成长为一名具有国际视野的光

电科学技术人才。四年却又很短，

是浙江大学 120 年历史、光电学

院 65 年历史中的短短一瞬，却

足够改变每位学子的一生，给他

们留下终身受用的宝贵财富。

    树高千尺，因大地的滋养；

鱼跃千里，因大海的托举；学子

千万，因光电的培养。我今天演

讲的主题是：感恩光电。

    感恩光电，教会我光机电算，

为我打开科研的大门。忘不了物

理光学、光电子学等课程厚厚的

书与笔记，忘不了课前一次次的

小测和课后一次次的答疑，忘不

了国家重点实验室里先进的实验

设备和其中正在酝酿着实现着的

创新想法。在“重基础、强实践”

的专业培养理念下，每位光电学

子都能对光电领域的基础知识有

所掌握，形成多元化的知识结构，
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选择自己感兴趣的发展方向进一

步钻研。

    感恩光电，带给我良师与挚

友。光电学院不仅仅是一个学院，

更是一个温暖的大家庭。2门国

家级精品资源共享课程，十余部

“高等院校光电专业系列规划教

材”，离不开各位老师的用心筹

备。科研项目得以顺利进行，文

章得以发表，离不开科研导师的

悉心指导。还有光电学院可爱的

同学们，学习上的问题一起讨论，

生活中的喜悦一起分享，虽然我

们即将天各一方，各自追求自己

的人生理想，但我们会永远记得，

我们都是浙大光电人。

    感恩光电，赐予我发展的平

台与梦想。当我看到前辈的光辉

事迹，看到他们的科研成果，看

到时代广场播放的光电宣传片，

我会暗暗对自己说，加油，总有

一天，你也能行。当我走在世界

名校，老师们听到我来自浙大光

电，也会向我投来信任的目光。

大学四年一路走来，得到了很多

光电学长学姐们无私的帮助。这

些，都得益于光电大家庭这个平

台和纽带。

    总有一天，我们也会和亲爱

的校友们一样，离开我们深爱的

学院和母校。但无论走到哪里，

在每一个光电人心中，都会有一

个深深的烙印，刻着我们无法磨

灭的回忆与青春，刻着母校的温

暖与美好，刻着光电人的荣光与

骄傲！

    最后，让我们再一次——祝

贺我们亲爱的光电学院 65 岁生

日快乐，桃李芬芳！祝福各位嘉

宾、师长工作顺利，身体健康！

祝愿我们的同学创造精彩，拥抱

辉煌！

    我的发言完毕，谢谢大家！
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